

objeto primario es introducir materiales en la mina por el pazo de San Miguel, resultando de aquí como objeto secundario, aunque todavía no sea muy sensible, un aumento de ventilación. En plazuela situada al oeste de la población se halla la casa de la superintendencia de las minas con la contaduría, tesorería y archivo, edificio de muy buena construcción, y con las comodidades que puedan apetecerse.

Los establecimientos de instrucción pública que hay en esta villa son. 1.º una escuela de primera enseñanza superior; 2.º una escuela pública elemental, 3.º tres escuelas de niños, 4.º dos cátedras particulares de latinidad, 5.º la academia, que es el mejor edificio de la población, después de la cárcel, se halla situado en la calle de San Juan y tiene por objeto formar buenos capataces de minas. Este establecimiento, que cuenta sesenta y cuatro años de antigüedad, ha sufrido diferentes vicisitudes. Esta academia se creó por el Gobierno al darse cuenta de lo útil y necesario que era el que hubiese en España naturales instruidos en el ramo de minas.

Los establecimientos de beneficencia que tiene Almadén, además del pósito, son 1.º un hospital destinado a la curación de mineros, 2.º otro hospital titulado de la Caridad, 3.º un hospicio reducido a una casa de capacidad, agregada al hospicio estuvo antes la inclusa, en la que llegaron a instalarse 125 expósitos, pagándose los gastos de lactancia y además, hasta que no cumplían los 7 años, de los fondos propios, pero en mayo de 1843 a los expósitos que no fueron adoptados se les condujo a la capital de la provincia, pagando cada vecino de Almadén cuatro reales anuales para manutención.

En cuanto al orden eclesiástico, Almadén está situada en territorio de las órdenes, como perteneciente la de Calatrava. Carece de iglesia parroquial, por haber sido derribada en la guerra de la Independencia, sirviendo como tal una ermita construida con los donativos de los mineros, y concluida en 1747. En 1782 se creó por el Real Erario una parroquia bajo la advocación de San Miguel. Hay además dentro de la población tres ermitas, dos de las cuales pertenecen al Estado y otras dos en las afueras, pero entre todas sólo es digna de atención la referida de San Juan. En el centro de la villa se eleva un pequeño cerro coronado por un antiguo castillo llamado de Retamar, medio destruido y algún otro reparado que fuera de la época de los moros, o de primeros tiempos de la restauración. ocupa el extremo norte de una línea de castillos, más o menos conservados y más o menos importantes, que corren hacia el suroeste, como son el de la Virgen del Castillo, Santa Eugenia, Belalcázar y algún otro. De este edificio se tomaron, sin duda, las armas de la villa que son un castillo sin otro aditamento.

Industria y comercio El establecimiento de minas ocupa la mayor parte del vecindario, además de las personas de fuera, otras se dedican a la agricultura, y los oficios de sastre y zapatero son los que más abundan, llevándose las primeras materias primas arrieros del vino o de Andalucía, no se conoce más establecimiento fabril que alguno de jabón blando. El comercio se reduce a la importación de los artículos de que se habló en el párrafo anterior, llevados por los habitantes de los pueblos inmediatos, surtiéndose los comerciantes de Almagro o Sevilla.

Ferias y fiestas El santo titular es San Pantaleón, el 27 de julio, cuya festividad se celebra en su día, y el 8 de septiembre se hace romería a la ermita de la Virgen del Castillo. Celebra una feria todos los años en los tres días de Pascua de Pentecostés.